

Remplies de légendes, et toutes faciles d'accès

## Les grottes de la région néo avec Robert Duval

1980 fut l'année du patrimoine, campagne à laquelle la section néocastrienne du Club vosgien n'a pas manqué d'apporter sa précieuse contribution. En inaugurant le 18 mai 80 un troisième circuit pédestre, entièrement balisé par ses adhérents, le Club vosgien a permis à tout un chacun d'apprécier la campagne vosgienne et les nombreux trésors architecturaux ou naturels qu'y s'y rattachent. Mais au sein de ces 110 passionnés de marche touristique, M. Robert Duval, l'historien de la section,

membre de la Société française d'histoire d'outre-mer, vient de conclure en quelque sorte cette année 1980 grâce à une étude originale portant sur les grottes de la région de Neufchâteau, un article des plus complets qui vient de paraître dans la revue de tourisme du Club vosgien. A sa manière, M. Robert Duval apporte ainsi un nouveau but de promenade à tous les Néocastriens curieux de connaître les richesses naturelles locales... Il s'en explique :

« Dans cette partie méridionale de la Lorraine, on rencontre de nombreuses grottes qui procurent un attrait supplémentaire aux environs de Neufchâteau. Je désire en présenter quelques-unes, généralement peu connues des habitants de notre cité. Outre leur intérêt géologique, elles retiennent l'at-

tention par des souvenirs se rattachant à l'histoire, mêlée parfois à d'anciennes traditions et légendes locales. Elles sont toutes d'accès facile et constituent le but d'agréables promenades que la section de Neufchâteau du Club vosgien s'emploie à faire connaître ou découvrir... »

de là s'étaient réunis dans cette grotte, mais le grand maître de cet ordre prononça un tel jugement qu'il fût sur-le-champ transformé, ainsi que l'âne sur lequel il était assis en une statue de pierre... A quelque 600 mètres de la grotte, on remarque quelques ruines... L'origine

et l'utilisation de cet ensemble de constructions demeurent inconnues. La tradition rapport qu'au moment de la révolution de 1789, les cloches d'un couvent voisin de la grotte furent jetées dans la fosse profonde que décrit la Meuse, l'endroit conservé le nom de « Fosse aux cloches ».

### La grotte de Jeannue à Rebeuville

Robert Duval poursuit... « Site préhistorique important, la grotte de Belleau ou de Jeannue s'ouvre dans une falaise, située sur la rive gauche du Mouzon à 800 mètres en amont de Rebeuville. Une famille pauvre y avait élu domicile durant une trentaine d'années au cours du XIXe siècle, et depuis cette époque, on la désigne le plus souvent sous le nom de Jeannue... Elle présente un large porche à quatre mètres au-dessus du

niveau actuel de la rivière. La galerie visible mesure 15 mètres de long, cinq de large et deux de haut en moyenne. Plusieurs campagnes de fouilles effectuées avec toute la rigueur scientifique exigée par la réglementation en vigueur a permis d'affirmer que c'est l'une des rares cavités lorraines que les chasseurs du paléolithique ont occupé entre 75.000 et 35.000 ans avant notre ère... »

### La grotte de Chévéroche à Landaville

... « On y accède en empruntant un sentier conduisant de Landaville le Bas-au-Bois de Moyenmont, à moins de deux kilomètres des dernières maisons du village. La galerie d'entrée peu large haute de deux à trois mètres, est longue de cinq mètres environ et débouche sur une cavité de 8 mètres de long sur 5 de large et trois mètres de haut. Au cours de la révolution, cette cavité

servit de refuge à plusieurs prêtres réfractaires. Ils disaient la messe dans la plus grande et prenaient leur repos dans la plus petite. Chévéroche et un bloc de rocher isolé « la roche tourmente » avaient aussi leur légende... On assurait que chez que année, à peu près à la même date, des fantômes apparaissaient à la tombée de la nuit aux abords de ces lieux ».

### La grotte de l'Enfer à Circourt-sur-Mouzon

Poursuivant son exploration, Robert Duval explique : « Ainsi désignée parce qu'elle se trouve dans le bois d'Enfer, sur la rive droite du Mouzon, sur le territoire de Circourt-sur-Mouzon... Elle fut aussi appelée « grotte de l'Hermitte », un solitaire en ayant fait jadis son logis. Pro-

fonde de plusieurs dizaines de mètres, on pénètre à l'intérieur en enjambant un rocher haut de deux mètres. La grotte de l'Enfer de même que sa voisine, la grotte de Géant ont certainement servi d'abri à des prêtres réfractaires... »

### Le Creux du Loup à Circourt-sur-Mouzon

... « La route de Pompière à Villars, longeant la rive droite du Mouzon permet de voir la grotte dite « Le Creux du Loup », laquelle s'ouvre largement en surplomb de la chaussée, à quelque 300 mètres du village

de Circourt-sur-Mouzon. L'époque où les loups étaient nombreux, certains d'entre eux affamés venaient rôder jus qu'aux abords du village et trouvaient un abri provisoire dans cette cavité... »

### La grotte des Fées à Bazailles-sur-Meuse

« Souvent désignée sous le nom de Roche-aux-Fées, grotte des Culbeys ou encore grotte des Pêcheurs est située sur la rive gauche de la Meuse à une

courte distance de la limite du département des Vosges avec la Haute-Marne... Une légende rapporte que les Templiers, dont le siège se trouvait non loin

### La roche des Voleurs à Pompière

Pour terminer, M. Duval nous emmène à Pompière. « Située sur la rive gauche du Mouzon, dans les bois de Pompière, on affirme que la grotte des Voleurs se compose de sept cavités. La progression étant difficile, on affirme que la dernière atteindrait une si

grande profondeur que l'on n'entendrait plus les plaintes d'un chien qui y tomberait, que pour cette raison, l'entrée aurait été partiellement muré par des chasseurs. La légende veut qu'autrefois elle ait servi de refuge aux voleurs et aux brigandiers... »